

Confluences 86

CONVENTION POUR UNE ALTERNATIVE PROGRESSISTE

L'EGALITE : LE COMBAT DE LA GAUCHE

Darwin publie en 1859 : L'origine des espèces. C'est par la suite que des commentateurs de son oeuvre introduisent le darwinisme social qui est l'extension à la société humaine de la théorie de la sélection : les inégalités sociales sont "naturelles" et les êtres humains, comme on peut l'observer chez les grands singes, aspirent à devenir supérieurs aux autres en entrant en concurrence. La victoire des plus forts est le résultat normal de l'évolution.

Nous sommes-là au cœur de la pensée ultra-libérale.

Or, cette représentation des choses est en réalité en totale contradiction avec la logique même du darwinisme. Darwin y voyait au contraire une résurgence de la barbarie. Il affirmait que la civilisation se caractérise par un renversement de "la loi de la jungle", par des comportements de solidarité, d'aide, d'assistance et non par une lutte égoïste au profit des plus grands prédateurs. (1)

Le constat que fait la gauche est que les inégalités sont principalement d'ordre social et non naturel, par conséquent, qu'elles peuvent, qu'elles doivent, être éliminées.

Mais depuis qu'on a proclamé le triomphe du capitalisme et "la fin de l'Histoire", l'idée que la distinction droite-gauche était désormais dépassée, s'est répandue. Un peu partout dans le monde, des dirigeants qui se disent de gauche, mènent des politiques que la droite ne renierait pas sous bien des aspects.

En réalité, les pseudo-synthèses des deux notions ne bénéficient qu'au libéralisme.

La ligne de partage entre droite et "gauche de gauche" existe bel et bien. Elle concerne en premier lieu l'attitude que chacun des deux pôles entretient sur la question de l'égalité. (2)

Le combat pour l'égalité est la valeur centrale qui doit inspirer, à gauche, tout projet de transformation de la société.

(1) à signaler les remarquables travaux sur ce thème de Patrick Tort : *La pensée hiérarchique et l'évolution, Misère de la sociobiologie ...*

(2) source : la revue *Mouvements* de juillet-août 2000 : *Penser à gauche - un débat entre Perry Anderson et Norberto Bobbio.*